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崇明集训一载，待铿锵三人行
作为首批拿到东京奥运会三人篮球项目入场券的两

支中国球队，中国三人篮球男、女队自2020年开始，一直

在上海崇明体育训练基地厉兵秣马， 期待在东京奥运会

的舞台上能有一番作为。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

增补职业球员，男队期待突破
在中国男篮无缘东京奥运会舞

台的情况下，中国三人篮球男队身
上承担起了更多的压力和责任。为
了进一步提升球队实力，取得更好
的成绩，中国三人篮球男队在冲刺
备战期间，召入了一批CBA联赛的优
秀运动员，其中胡金秋和高诗岩都
入选了最终的奥运名单，其他两个
席位则由上海男篮的颜鹏和三人篮
球国内积分排名第一的李浩南占
据，“这次奥运会是一次机遇，也是
一次挑战。我们对手主要是欧洲的
六支球队，他们是三人篮球的先驱。
欧洲的三人篮球是普及率最高的，
这些队伍都有很强的实力。”中国三
人篮球男队主教练刘震表示胡金秋
将是这支队伍的建队核心，他的身
体条件、技战术水平等都将成为球
队重要的倚仗，“球队目前的凝聚力
很强，大家都做好了充分的准备，希
望在奥运会上打出球队的风格和特

点，展现出中国三人篮球男队的精
气神，全力以赴，做好自己。”胡金秋
说道。

据刘震透露，自六月份开始，中
国三人篮球男队参加了三站热身赛，
通过这些比赛，教练组找到了球队目
前存在的问题，并且充分研究了对手
的技术特点，更好地进行备战，“我们
的优势是和塞尔维亚合作得比较好，
对三对三有一个正确的认识，能够渗
透一些先进的打法。对日本我们的身
体条件好一些，排名我们也比他们
高。然后和俄罗斯相比，我们的技术
差不多，但可能在某些方面我们更有
特点。”刘震表示根据球队目前的实
际情况，目标是前六，但也渴望取得
更好的成绩，以最好的状态回馈关心
中国三人篮球的球迷，“心态决定一
切。希望球队可以摆正好心态，也期
待与世界强队的交手，能够取得好成
绩。”

头顶世界冠军，女队值得被期待
作为2019年三人篮球世界杯的

冠军得主，中国三人篮球女队此次出
征东京自然被给予了更多的期待和
关注，“已经拿了世界冠军，我们就让
自己做得更好，继续提高我们的实
力。别的队伍可能会研究我们现在的
阵容，那我们就要比这个阵容实力更
强。”中国篮协三人篮球部部长柴文
胜说道，“我们想在东京奥运会上有
一番作为，女队肯定要去冲击一下奖
牌。”
据中国三人篮球女队主教练许佳

敏透露，球队自2020年初就开始为东
京奥运会做准备。集训期间，球队主要
针对奥运会对手进行了模拟训练，并
且对球员的身体状态和竞技状态进行
调整，“未来还有一些不可预知的困
难，包括我们去了东京之后的环境，以
及对手和自身都会有不可控的因素，
但我们会及时调整，克服和迎接不同
的挑战。”
在经过了一系列的训练、比赛和

选拔之后，中国三人篮球女队出征东
京奥运会的阵容与2019年三人篮球世
界杯的夺冠班底有了巨大的变化，仅
剩下张芷婷一人，其他三人则是万济
圆、杨舒予和王丽丽。值得一提的是，
万济圆和杨舒予都是2002年出生的
小将，年仅19岁，两人都有国青队的履
历，而28岁的王丽丽则是中国女篮
2018年亚运会的冠军成员，曾多次入

选WCBA全明星阵容。
据了解，帮助中国三人篮球女队

取得世界冠军头衔的两大核心球员
吴迪和姜佳音都是因为不同程度的
伤病而遗憾落选，而李颖砋则是经
过综合考量成为了替补球员，“我们
唯一的考量标准是国际赛场上的竞
争力。最终根据奥运会对手的情况，
以及自身配置决定了目前的这份名
单。”许佳敏表示球员的伤病导致整
个奥运阵容产生了很大的变化，多
少打乱了球队的备战计划，需要重
新评估和规划整个周期的备战方
案，但这是不可避免的事情，唯一能
改变和调整的只有自己，“这是三人
篮球第一次入奥，球队是来自世界
前八的队伍，与我们过往参加的任
何比赛都不是一个级别的，所以我
们会准备好各种困难，迎接奥运会
的挑战。”

上海“三剑客”，渴望创造历史
在中国三人篮球男、女队出征东

京奥运会的名单中，男队球员颜鹏、女
队球员张芷婷和女队主教练许佳敏都
是由上海培养出的优秀运动员和教练
员，而他们此次将肩负起在奥运会舞
台上为中国三人篮球正名的责任和使
命。
对于颜鹏，熟悉和了解上海男篮

的球迷并不陌生。这位在14岁半路出
家从手球转行至篮球的“上海男篮0
号”，已经代表球队征战了四个赛季。
虽然不是绝对主力，但不错的投射技
术以及对篮板球的嗅觉，让颜鹏在球
队找到了一席之地，而他在个别场次
的进攻端表现，给球迷留下了深刻的
印象。
凭借着在2017年天津全运会三人

篮球项目中的优异发挥，颜鹏进入了
三人篮球国家队的集训名单，开始正
式接触这一项新兴项目。精准的投篮
技术以及迅速的攻防转换能力，让颜
鹏迅速在国家队中站稳了脚跟，代表
球队出战了一系列的国际赛事，并且
取得了不错的成绩，“那是一段很美好
的经历。能代表国家出战，增加了我的
信心，也慢慢明白，篮球是一个团队运

动，自己要更加努力地去训练，给团队
带来更大的帮助，也确定了自己在篮
球这条路上走下去的决心和信心。”在
成功入选东京奥运会中国三人篮球男
队名单之后，颜鹏在自己的朋友圈里
写道：“登上梦想的舞台，不留遗憾地
拼一把！中国加油！东京见！”

和颜鹏兼顾CBA联赛和三人篮球
国家队集训不同，身为中国三人篮球
女队主力的张芷婷在过去一年将所有
的重心都放在了三人篮球项目中，并
且代表上海女篮获得了首届WBCA三
人篮球联赛的冠军。

出生于1995年12月的张芷婷，在
上海篮球圈内并不是一个陌生的名
字。张芷婷的父亲张成吉，曾经是上海
男排的一员，身高达到1米96，母亲徐
惠勤身高则有1米76。出众的遗传基因
让张芷婷不到15岁时，就长到了1米
95，顺利地踏上了职业道路，彼时大家
赐予了她一个“女姚明”的称号。时任
中国女篮主教练马赫曾经特意到上海
对张芷婷进行考察，希望这名具有潜
力的中锋可以在未来成为国家队的一
员。
可惜的是，张芷婷的发展并没有

如预期般地一帆风顺。随着她的身高
定格在了1米95，她在身材方面的优势
随着时间的流逝，荡然无存，不过幸运
女神并没有放弃这个努力的女孩。
2018年，上海女篮需要组建一支三人
篮球女队，参加“我要上奥运”全国三
人篮球擂台赛暨2018年亚运会选拔
赛，曾经在青年队指导过张芷婷的上
海三人篮球女队主教练许佳敏第一时
间将其招致麾下，这一决定同时改变
了她们两人的职业轨迹。
从“我要上奥运”全国三人篮球擂

台赛冠军，到2018印尼雅加达亚运会
冠军，再到2019年三人篮球世界杯冠
军，许佳敏和张芷婷这对师徒一步一
个脚印，不断书写着中国篮球的历史，
而眼前的东京奥运会正是她们联手冲
击的下一个挑战，“球队的状态都特别
好，特别团结。大家都在积极地寻找问
题，解决问题。”张芷婷说道，作为队中
仅剩的世界杯冠军球员，她将在这支
球队承担起更多的责任，“感觉很兴
奋，站上奥运会舞台是每个运动员的
梦想。非常高兴能够在奥运会上和世
界高手去竞技，希望可以打出自己球
队的风格和精神气。”

密集赛程
考验球员体能

根据赛程安排，三人
篮球男子组和女子组的
各八支球队将采用两两
交手，以小组循环赛的方
式决出前六名，进入淘汰
赛的阶段。在前三天的比
赛中，每支球队每天都有
两场比赛，第四天则有一
场比赛，即小组赛的最后
一场比赛。

小组循环赛结束之
后，排名前两名的球队将
直接晋级四强，最后两名
的球队则遭到淘汰，排名
第三至第六的四支球队，
将争夺剩余的两个半决
赛名额，与小组赛排名前
二的队伍争夺决赛的入
场券。

据了解，每场三人篮
球比赛的比赛时间为10
分钟，每次进攻时间只有
12秒。毫无疑问的是，密
集的赛程以及快速的攻
防转换将对球员的体能
带来极大的挑战。


